

全国



第2079号

ぜんこくしきかいじゅんぽう

市議会旬報

平成31年 3月25日
(2019年)毎月3回5の日に発行
発行 全国市議会議長会〒102-0093
東京都千代田区平河町2-4-2
代表 TEL 03(3262) 5234
旬報 TEL 03(3262) 2309
発行人 滝本 純生
<http://www.si-gichokai.jp>秋篠宮同妃両殿下ご臨席のもと
式辞を述べる安倍総理
【出典=首相官邸HP】

政府主催の「東日本大震災八周年追悼式」が、11日、国立劇場で行われた。秋篠宮同妃両殿下のご臨席のもと、安倍晋三内閣総理大臣、衆参両院議長、最高裁判所長官、遺族および被災者の方たちが参列。本会からは、山田一仁会長（札幌市議会議長）が出席した。

地震発生時刻の午後2時46分から1分間、黙とうがささげられた。秋篠宮殿下は「おこと

復興の歩みが着実に進展していくよう、これからも私たち皆が心を一つにして被災した地域や人々に末永く寄り添っていくことが大切。今なお困難を背負いながらも、復興に向けて日々努力を続けている人々に思いを寄せ、一日も早く安らかな日々が戻ることを皆で祈念いたします」と述べられた。

安倍総理は式辞で、震災から8年が経過し、被災地の復興が着実に前進しているとした上で、いまだ不自由な生活を送つ

一日も早く
安らかな日々が
戻ることを祈念

東日本
大震災
追悼式

放課後児童クラブ基準を柔軟化 地方分権一括法案 提出

政府は8日、「地域の自主性及び自立性を高めるための改革の推進を図るために関係法律の整備に関する法律案(第9次地方分権一括法)」を閣議決定し、今国会に提出出した。事務・権限の移譲や義務付け・枠付け、幼保連携型認定こども園の保育教諭の要件の経過措置期間の延長は豊中

で、3年間集中で、災害支援を行い、復興を加速させると強調。「今後、ハードからソフトに至るまであらゆる分野において、3年間集中で、災害に強い国創り、国土強靭化を進めていくことを、改めて、ここに固くお誓いいたします」と強い決意を表した。

市、館山市などが求めていた。2019年度末まで設けられている特例が24年度までの5年間延長されることとなつた。本特例は、保育士と幼稚園教諭免許の両方の資格を持つことが保育教諭の要件であるところを片方の資格保有者でも可能とするもの。施設の人材確保、運営の安定化に資する。

放課後児童クラブに從事する者と、その員数基準を「従うべき基準」から「参酌すべき基準」へ柔軟化する見直しは、豊田・うるま・本巣・中津川・出雲・松山・広島市

などが行われる。幼保連携型認定こども園の保育教諭の要件の経過措置期間の延長は豊中

などが求めていた。厚生労働省令で定める基準を参照しつつ、市町村が条例で定めることができとなつた。事業の質を担保した上で、地域の実情に応じた運営ができるようになる。

同法案は「平成30年の地方からの提案等に関する対応方針」(30年12月25日閣議決定)(2017年号6・7面掲)を踏まえ、関係法律の整備を行うもので、13法律を一括改正。事務・権限の移譲が1法律、義務付け・枠付けの見直しなどが12法律とな

2019統一地方選企画
もつと市民の中へ
22年前から先進的改革

四日市市議会
2・3面



竹野議長(左)と中森議員

同じ年、四日市市議会では、議会ホームページ開設、委員会などの公開や委員会室への傍聴用テ

周年記念で四日市市のマスコットキャラクター「こにゅうどうくん」は生まれた。8月開催の大四日市まつりの名物「大入道」の子どもである。葉はなく、時代の先駆けだった。

同じ年、四日市市議会では、議会ホームページ開設、委員会などの公開や委員会室への傍聴用テ

平成9年、市制100周年記念で四日市市のマスコットキャラクター「こにゅうどうくん」は

こにゅうどうくん
【提供=四日市市】

レビカメラの設置、全議員を対象にした議案聴取会の実施等、さまざまに議会改革がスタートした。

22年前から、先進的に

議会改革に取り組んでい

る四日市議会に、竹野兼主議長と、これまでに3回議長を務め、第1回全国市議會議長会研究フォーラムにパネリストとして参加した中森慎一議員を訪ね、インタビューした。

◇
議員提案による政策条例制定・改正への取り組み。竹野議長は四

もっと市民の中へ シティ・ミーティング 22年前から先進的改革 四日市市議会



日市議会の特徴である「全議員が自由に議論する場」について語ってくれた。12年8月に、各会派から検討したいテーマを募集し議員全体で議論を行う市政活性化推進等議員懇談会(市活懇)が発足。17年度に発展的に議員政策

中森議員は「議政研も市活懇もない時は、各会

30年までの14年間に10件の政策条例制定・改正を行った。昨年は、障害を理由とする差別の解消を推進する条例を制定した」

完全に同じ認識を持つことは難しいが、少なくとも各議員が問題を意識できる。研修会はその役目を担ってくれる」と語る。

派に提案会派が事前説明に回っていた。手間も時間もかかる。それならみんなで作り上げたほうが、という生活の知恵から出でてないんです」と笑う。

議会のICT化や委員会のインターネット中継など、議会の情報公開について、導入の研修の充実では、29年に山梨学院大学法学部の江藤俊昭教授による「これから議会改革について」など、30年11月には東京大学法学部・大学院法学政治学研究科の金井利之教授による「政策・予算と自治体議会」を受講。「議員全体が共通知識を持つことで、改革への意識合せができる。政務活動とは違う側面を

学ぶことで、団結することや全国の流れを34人が共有できる。各議員の能力が底上げされ、市長部局と正面から議論できる。シティ・ミーティングは、18年に中森議員が最初の議長就任時に実施した。きっかけは「議会をよく知らない市民に、本会議場に来てください、

左上のスクリーンで表決結果掲示
【提供=四日市市】

委員会を見てくださいと言ふばかりで、議会が出向いたことがないのでは。市民と議会の距離を縮めるために、もっと市民の中に入つていかなければ」との思いから。大勢の市民を前に「どんな意見が出るか怖かった」と振り返る。「市民からは、良識的な対話ができ、よくやてくれたと評価をいただいた。市民と議会の情報共有の意義を実感した」という。しかし近年「報告会とシティ・ミーティングへの参加市民が減っている」のが悩み。市中心部や各地区の市民センターの他、スーパーマーケットや公共施設などで、夜間や土日に開催するなど工夫しているが、なかなか効果が表れない。「議会側が原点に戻り、緊張感を高めるなど、反省する必要もあると思う。



高校生議長(左)と竹野議長
【提供=四日市市】

とをもっと理解してもらえば次も参加してくれるので」と感じている若者たちに議会へ興味を持つてもらうため、子ども議会などの開催にも積極的に取り組んでいる竹野議長は昨年5月、就任時の所信表明で子ども議会の開催を提案。「過去行われた中学生議会で感銘を受けたことから、若い世代の意見を聴きたいという思いが強くあつた」ため、昨年行われた高校生アンケートで、約8割が市議会などの地方政治に関心がないとの回答があつたことも大きかった。1月末の土曜日に高校生議会を開催。28人の高校生が参加した。

実際の議会を知つてもらいうため、議長候補者の所信表明演説も行つた。委員会も、広報広聴委員会の委員がファシリテーターとして進行。高校生委員長を中心として意見書にまとめ、委員の了承を経て、本会議場で委員長報告を行つた。委員長報告に対し表决を行つたが反対も出て、議長が「賛成多数により採択されました」という議会の実際に即した運営が行われた（意見書一部抜粋左下掲）。

「現実に議会で議論になつてゐる、バスの停留所をだれもが分かりやすくすることなどを高校生も提案したことや、第2回はいつ行われるかといふ質問があつたことなどから、ぜひ継続していくたい」と竹野議長は次回への意気込みを示した。

昨年11月に行われた本会第13回研究フォーラムで、地方自治総合研究所の今井照主任研究員は

「市民参加の制度化されたものが議会だが、地域の中で自治体の政治が見えなくなっている。地域での議会のミッション、メッセージが伝わっていないから魅力が伝わらない」と発言。まさに四日市市議会が情報公開に積極的なのは議会のミッション、メッセージを伝えるためだ。今井氏は「会の若い人は政治を嫌う。相手を批判したり、もめることを大変嫌がる。われわれはもう少し、もめることや争う楽しさを伝えていけたら」とも述べたが、四日市市議会で行われている、研修などを通じた共通認識に立つての議論や、高校生に議会を経験してもらうことは、「楽しくもめる」ことを市民に知つてもらいたいとの思いがあるようだ。

時代で、常任委員会も非公開、議事録も要点筆記のみだった。次第に市民オンブズマンや情報公開などが動き出し、活字になって公開されることに敏感にならざるを得ない時代になった。10年3月定例会からテレビ放映が始まつた。それまで議会で言つてることと、地元で言つていることが全然違う人がいたが、それが通じなくなつた。情報化のすごさを実感した」

組みを今後もしたい」(竹野議長)。四日市市議会の改革は続く。

【四日市市】明治30年に全国で45番目の市として市制施行。平成29年に120周年を迎えた。石油導体事業など高度部材供給拠点の形成により、産業都市として発展を維持している。人口は20年10月に31万4,805人を記録。31年3月1日現在、31万2,029人で、若年層を中心に大きな転入超過となっている。この傾向を維持し、さらに子育て世代の定住人口を伸ばすため、新しいことに積極的にチャレンジする組織的風土の醸成を図っている。

の際に危険個所にカーブミラーの設置や歩道と車道の区別を明確に行い、自転車や歩行者の安全・安心に取り組み交通事故の減少につなげること。

平成31年 1月26日
四日市市議会高校生議会

• 五、数据挖掘与决策支持

組みを今後もしたい」(竹野議長)。四日市市議会の改革は続く。

【四日市市】明治30年に全国で45番目の市として市制施行。平成29年に120周年を迎えた。石油化学コンビナートや、半導体事業など高度部材供給拠点の形成により、産業都市として発展を維持している。人口は20年10月に31万4,805人を記録。31年3月1日現在、31万2,029人で、若年層を中心には大きな転入超過となっている。この傾向を維持し、さらに子育て世代の定住人口を伸ばすため、新しいことに積極的にチャレンジする組織的に風土の醸成を図っている

の際に危険個所にカーブミラーの設置や歩道と車道の区別を明確に行い、自転車や歩行者の安全・安心に取り組み交通事故の減少につなげること。

平成31年1月26日
四日市市議会高校生議会

